
 

 

Verein für Bürger und Gäste e.V. Uhldingen-Mühlhofen 
 

Protokoll der Jahreshauptversammlung 2012 

vom 27.März 2012 um 19:00 Uhr im Hotel Restaurant Pilgerhof in Maurach 
 
 

TOP 1 
Begrüßung durch den Vorsitzenden 
 
Im Auftrag des Vereins für Bürger und Gäste e.V. begrüßte H.Schön die Mitglieder und Gäste zu der 
diesjährigen Hauptversammlung. 
Besonders begrüßte er Herrn Bürgermeister Lamm und Herrn Kleinstück vom Südkurier. 
Herr Huber hat sich entschuldigt, er war bei einer Fortbildung. 
Weiter begrüßte er unsere neuen Mitglieder, Frau Doris Zimmermann, Herrn Erwin Zimmermann. 
Die Neumitglieder Frau Christa Kreissl, Herrn Peter Klaus und Herrn Dr. Volkert Harpprecht, waren 
leider abwesend wegen Urlaub und Krankheit. 
Bei allen Anwesenden bedankte er sich für das Kommen und wünschte einen guten Verlauf des 
Abends. 
Wegen der eingeschränkten Handlungsfähigkeit des Vorsitzenden durch Krankheit hatten wir uns 
im Vorstand abgestimmt, dass Herr Zimmermann als kommissarischer Leiter und H.Schön als 1. 
Vorsitzender bis zur Wahl im nächsten Jahr tätig bleibt.  
Der wichtigste Punkt der Versammlung war die Vorschau auf die Vereinsaktivitäten für das Jahr 
2012. 
Der Vorsitzende bat die Versammlung, sich in die Anwesenheitsliste einzutragen.  
Auch eine Einladung des Pfahlbaumuseums zur Ausstellungseröffnung „Das Erbe der Pfahlbauer-
Faszination Welterbe“ wurde durchgereicht zum Eintrag, wer dabei teilnehmen mochte. 11 
Teilnehmer wurden angemeldet. 
Danach folgte das Abendessen . Die Kosten für das Essen wurden vom Verein übernommen. 
Die Getränke wurden von den Anwesenden selbst bezahlt. 
 
   

TOP 2 
Anwesenheitsliste/ Beschlussfähigkeit 
 
Nach Anwesenheitsliste waren 25 Mitglieder anwesend,  somit war die Beschlussfähigkeit 
gewährleistet. Übertragungen von Stimmrechten auf anwesende Mitglieder lagen nicht vor. 
Nach unserer Satzung ist die Mitgliederversammlung beschlussfähig, wenn ein Drittel der Stimmen 
vorliegen. Bei 75 Mitgliedern müssen somit 25 Stimmberechtigte anwesend sein. Bei 25 
vorliegenden Stimmen wurde die Beschlussfähigkeit festgestellt . 
Die Einladung  der Jahreshauptversammlung erfolgte durch Veröffentlichungen im Mitteilungsblatt 
der Gemeinde am 09.03.2012, 16.03.2012 und 23.03.2012. Auswärtige Mitglieder wurden 
schriftlich oder per E-Mail eingeladen. 
 

TOP 3 
Jahresbericht 2011 

wurde von der stellvertretenden Vorsitzenden, Frau Hannelore Heitzmann, vorgetragen: 
 
Zunächst ein kurzer Rückblick auf unsere letztjährige Hauptversammlung, die am 17. März 2011 im 
Hotel Restaurant Storchen in Oberuhldingen stattfand. 
Anwesend waren 25 Mitglieder, damit war die Versammlung beschlussfähig. 
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Der Vorsitzende begrüßte alle Mitglieder und Gäste, besonders Herrn Bürgermeister Lamm, Herrn 
Huber von der Tourist-Information und Herrn Kleinstück vom Südkurier. 

  
Es stand die Wahl von 2 Kassenprüfern an. Einstimmig wiedergewählt wurden: Frau Gertraud Krake 
und Herr Peter Mackrle für 2 weitere Jahre. 
Auch im Jahre 2011 wurde von unseren Mitgliedern wieder vieles geleistet. 
Insgesamt wurden 650 Stunden unentgeltliche Arbeitszeit für unsere Projekte aufgebracht. 
Durch die Krankheit des Vorsitzenden hat Herr Erwin Zimmermann die kommissarische Leitung des 
Vereins übernommen, herzlichen Dank für seine Bereitschaft, uns hierbei zu unterstützen. 
 

Im Einzelnen handelt es sich um folgende Projekte: 
 

Gemeindeputzete: 
Am 2. April 2011 führte die Gemeinde die Gemeindeputzete durch. 6 Vereinsmitglieder sammelten 
wieder viel Müll in dem uns zugeteilten Bereich von Maurach bis Unteruhldingen. Die Gemeinde 
bedankte sich wie immer mit einem anschließenden Vesper bei allen Teilnehmern. 
 

Felsenkeller der Gemeinde: 
Die Gemeinde Uhldingen-Mühlhofen und der Verein für Bürger und Gäste e.V. beabsichtigen, in 
Zusammenarbeit den gemeindeeigenen Felsenkeller im Waldweg so herzurichten, dass 
Gästebesichtigungen durchgeführt werden können. Über die ehemalige Nutzung sollen einige noch 
auffindbare Gegenstände im Keller ausgestellt werden, welche an das Brauchtum vergangener 
Jahre erinnern. Die Gemeinde finanziert die Materialkosten und der Verein bringt seine 
Arbeitsleistung kostenlos ein. 
Von Gerd Blumenstein und seinen Helfern wurden die Ausbauarbeiten weiter vorangetrieben, die 
Elektroinstallation wurde durchgeführt und der ganze Untergrund des Kellerbereichs eingeebnet. 
Mit den Ausbauarbeiten im Eingangsbereich wurde begonnen. 
Folgende Gegenstände, welche an die frühere Nutzung erinnern, konnten schon gesammelt 
werden: 
Brennerei, Kühler, Krautstande mit Hobel und Stampfer, Fleischstande zur Fleischeinsalzung, große 
Glas-Schnapsflaschen, 2 Petroleumlampen, 4 Mostfässer, Mosttrichter, Mostkrüge, Blecheimer, 
Mostpresse, Dezimalwaage, Obstmühle, Maischefass, 2 Traubenbutten, Torkelteile aus dem 
Unteruhldinger Torkel, der 1941 abbrannte. Vielen Dank schon mal an die Sponsoren. 
Die Mitglieder leisteten hier bis Jahresende 334 Stunden. 
Es wurden auch schon 3 Gästeführungen von Gerd durchgeführt. 
 

Wanderwegbeschilderung: 
Alle Schilder wurden überprüft, geputzt und gerichtet. Die Schilder in Gebhardsweiler bei der 
Baustelle Traktormuseum wurden entfernt und teilweise wieder angebracht, zerstörte 
Schilderstandorte wurden erneuert am Prälatenweg, in Oberuhldingen und in Seefelden. 
In Oberuhldingen beim Aachsteg Richtung Gebhardsweiler konnten die zerstörten Schilder noch 
nicht erneuert werden, da die Gemeinde kein Geld für neue Schilder hatte. 
Aufgewendet wurden für die Wanderwegbeschilderung 36,5 Stunden. 

 
 
 
 



 

 

-3- 
-3- 

Grünanlagen: 
Unser Verein pflegte die Brunnenanlage in der Kirchstraße in Mühlhofen, das Pflanzbeet und den 
Brunnen an der Ecke Waldweg/ Bergstraße in Unteruhldingen und die Pflanzkübel am Bahnhof in 
Oberuhldingen. 
Entlang der L201 am Seeufer wurde Totholz und Müll entfernt und bei der Gemeinde entsorgt. 
 

 

Strandbad Unteruhldingen: 
Die neue Schwimmkette wurde angebracht und im Herbst wieder entfernt. 
Für das Strandbad wurde die 4. Umkleideschnecke hergestellt und zusammen mit dem Bauhof vor 
Beginn der Touristensaison aufgestellt und am 12. Mai 2011 an die Gemeinde übergeben. 
Das große Schild „ Unteruhldingen“ auf der Mole befand sich in einem erbärmlichen Zustand, die 
Mitglieder haben die Tafel abgenommen, die alte Schrift entfernt und erneuert sowie die Tafel 
wieder angebracht. 
Die Tischtennisplatten wurden wegen Löchern in der Oberfläche renoviert. 
 

Pfahlbauhalbmarathon: 
Anfang Juni fand der traditionelle Pfahlbauhalbmarathon mit verschiedenen Laufveranstaltungen 
statt. Vereinsmitglieder sorgten wie jedes Jahr für die erforderliche Stromversorgung. 
Der Verein erhielt dafür von der Gemeinde eine Vergütung von 80 €. 
 

Broschüre Rundwanderwege: 
In der Broschüre der schönsten Rundwanderwege sind 7 Wandertouren aufgeführt. 
Eine Wanderung Nr. 8 von der Birnau nach Überlingen und auf anderer Strecke zurück wurde von 
Franz Eickhoff erkundet. Bei einer Neuauflage der Broschüre könnte diese Wanderung noch mit 
einbezogen werden. 
 
Vereinshock: 
In Gerd’s Felsenkeller setzten sich die Aktiven nach getaner Arbeit öfters zu einem Schwätzchen bei 
einem Glas Most zusammen. 
 

Jahresausflug: 
Der letztjährige Ausflug führte uns mit 18 Mitgliedern und Gästen am 5.Oktober mit dem Schiff 
nach Konstanz. Nach dem gemeinsamen Mittagessen im Konzilgebäude gab es eine historische 
Stadtführung durch die Altstadt, bei der wir viel Wissenswertes über die Historie erfuhren. 
Nach Ende der Führung war noch Zeit für eine Kaffeepause oder einen Einkaufsbummel. 
Danach ging es mit dem Schiff nach Meersburg und mit dem Bus wieder nach Uhldingen. 
Es war wieder ein schöner Ausflug, der allen viel Freude bereitete. 
In unserer Website finden Sie einen Bericht über den Ausflug unter Internes-Vereinsleben. 
 
Boulebahn: 
Die neu geschaffene Boulebahn auf der Ostmole in Unteruhldingen erfreut sich äußerster 
Beliebtheit bei Einheimischen und Gästen. Sowohl der Standort zwischen Bodensee und 
Jachthafen wie auch die Beschaffenheit der Bahn selbst wird von den Nutzern als beste Einrichtung 
dieser Art in unserer Region sehr gelobt. 
Die Bahn wurde vom Bauhof nach unseren Plänen hergestellt und am 12. Mai 2011 von Herrn 
Bürgermeister Lamm feierlich eingeweiht. Unser Verein hat die Pflege und Unterhaltung 
übernommen. 
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Regelmäßig treffen sich an 3 Tagen etwa 25 Personen, am Montag von 10-12 Uhr, am Dienstag von 
10-12 Uhr und am Donnerstag ab 18 Uhr, in den Wintermonaten ab 15 Uhr. 
Ansprechpartner der Gruppen ist unser Mitglied Volkert Harpprecht, Durch seine Begeisterung für 
das Boulespiel hat er sich bei allen Mitspielern große Wertschätzung erworben. Er kümmert sich 
auch um den Zustand der Bahn und um ein sauberes Umfeld. 
Im diesem Frühjahr ist eine Einladung an Teilnehmer von Boulegruppen aus den benachbarten 
Orten geplant, dabei gibt es bestimmt spannende Spiele zu sehen. 

 

Grillstelle: 
Bei unserer Mitgliederversammlung am 14.04.2010 wurde angeregt, eine Grillstelle am See in 
Unteruhldingen einzurichten. 
Dieses ist ein Wunsch unserer Gäste und auch von den Benutzern des Strandbades. 
Da sich der Gemeinderat gegen unseren Standort aussprach, wurde dieses Thema beim Workshop 
Weltkulturerbe dem Planer der Planstatt Senner vorgetragen, vielleicht wird hier eine Lösung 
gefunden. 
 

Umleitung B31 durch Unteruhldingen in den Sommermonaten: 
Bei unserer letztjährigen Jahreshauptversammlung wurde angesprochen, dass in den 
Sommermonaten 2011 die B31 im Bereich der Umgehungsstraße Meersburg wegen Bauarbeiten 
halbseitig gesperrt wird und der gesamte Verkehr aus Ost-West-Richtung durch Meersburg und 
Unteruhldingen umgeleitet werden muss. 
Dieses bedeutete eine sehr große Lärmbelästigung entlang der L 201 in Unteruhldingen und damit 
eine sehr große Belastung für unseren Tourismus, ebenfalls entlang der B33 in Meersburg. 
Betroffen von der Umleitung waren allein in Unteruhldingen 238 Betten der Touristikbetriebe. 
Durch gemeinsame Schreiben und Telefonate mit Landes-und Bundestagsabgeordneten aller 
Parteien sowie dem Landratsamt konnte letztendlich noch erreicht werden, dass der 
Schwerverkehr nicht auf diese Strecke geleitet wird, sondern über Markdorf und Salem geleitet 
wurde. 
Herrn Erwin Zimmermann für sein großes Engagement in dieser Sache einen ganz besonderen 
Dank. 
 

Website: 
Unsere Website wird von unserem Mitglied Michael Beerens betreut. Sie finden dort immer aktuell 
alles Wissenswerte und alle Termine, auch eine Anzahl von Bildern aus unserem Vereinsgeschehen 
können Sie betrachten. 
Also nutzen Sie die Möglichkeit der Information unter www.uhldingen-buergergaeste.de 

Wir haben auch eine eigene E-Mail Adresse, wenn Sie uns etwas mitteilen möchten: 
info@uhldingen-buergergaeste.de 

 
 

TOP 4 
Bericht des Kassenwarts 
 
Die hauptsächlichen Ausgaben waren im vergangenen Jahr die Kosten für die Versicherung. 
Der Kassenbestand beträgt zur Zeit ca. 4993,08 €, somit sind genügend Reserven für kommende 
Projekte vorhanden. 
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Frau Luise Blumenstein erläuterte im Einzelnen die Einnahmen und Ausgaben des Vereins. 
H. Schön bedankte sich bei Frau Blumenstein für die Mühe und für ihre verantwortungsvolle 
Tätigkeit. 
 
 

TOP 5 
Bericht der Kassenprüfer 
 
Die beiden Kassenprüfer, Frau Gertraud Krake und Herr Peter Mackrle, haben die Aufgabe, die 
Einnahmen und Ausgaben und den Kassenbestand des Vereins auf rechnerische Richtigkeit zu 
überprüfen.                                                                                                                                                    
Dieses ist nach unserer Satzung einmal im Jahr durchzuführen und über das Ergebnis ist der 
Jahreshauptversammlung zu berichten. 
Die Kassenprüfer bescheinigen eine einwandfreie und übersichtliche Kassenführung . 
Somit wird die Entlastung des Vorstandes beantragt. 
 

TOP 6 
Entlastung des Vorstands 
 

Auf Antrag der Kassenprüfer folgt die Entlastung des Vorstands für das zurückliegende Jahr 2011. 
 
Die Mitglieder bestätigten mit Handzeichen die Entlastung des Vorstandes einstimmig mit 
einer Enthaltung. 
 

Top 7 

Vorschau auf geplante Vereinsaktivitäten 2012 

 
Gemeindeputzete 
Eine saubere Gemeinde ist für unseren Verein ein wichtiges Anliegen. Deshalb beteiligen wir uns  
alle Jahre zahlreich an der Gemeindeputzete. Besonders angesprochen sind natürlich auch die 
Jugendlichen und Kinder. 
Die diesjährige Gemeindeputzete fand bereits am vergangenen Samstag statt. Es beteiligten sich 7 
Mitglieder in Unteruhldingen. Für das anschließende Vesper bedanken wir uns bei der Gemeinde. 
 
Strandbad 
Im See wird die neue Schwimmkette ausgelegt. 
Tischtennisplatten: Weitere Löcher in der Oberfläche werden von H. Scheide ausgebessert. 
Frau Blumenstein schlug vor, im Bereich des Strandbades 4 neue fest verankerte Bänke 
anzubringen. Entsprechend ihrem Vorschlag sollen die Kosten für 2 Bänke vom Verein getragen 
werden. 
Felsenkeller der Gemeinde im Waldweg 

Fortsetzung der Ausbauarbeiten. Der Keller wird nach Fertigstellung an die Gemeinde übergeben. 
Gästeführungen werden nach Voranmeldung von Gerd Blumenstein durchgeführt. (maximal 8 
Personen dürfen auf einmal den Keller betreten). 
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Grünanlagen-Brunnen 
Grünanlagen am Bahnhof Oberuhldingen, um den Brunnen in der Kirchstraße in Mühlhofen und im 
Waldweg in Unteruhldingen pflegen. 
Brunnen in Mühlhofen in der Kirchstraße wurde schon geputzt und neu gestrichen. Brunnen in 
Unteruhldingen im Waldweg betreuen. Brunnen vor Wasserwerk neu wurde neu gestrichen. 
Am Seeufer in Unteruhldingen entlang der L201 loses Gestrüpp aufräumen 
Beim Altenheim Belvita in Mühlhofen den Zugang zu den Sitzbänken an der Aach 
behindertengerecht mit Platten belegen. 
 
Hinweisschilder 
für Felsenkeller und Alemannenstein entwerfen und anbringen. 
 
Pfahlbauhalbmarathon 
Strom- und Wasserversorgung aufbauen und wieder entfernen. 
 

 
Wanderwegbeschilderung 
Abgehen, kontrollieren, putzen. Beschädigungen ausbessern. 
 
Boulebahn 
Anlage überwachen und pflegen, Spielgruppen koordinieren. 
Mit benachbarten Boulegruppen Boulevergleichsspiele in Uhldingen organisieren. 
Für Gäste, welche keine Spielkugeln zur Verfügung haben, können Kugeln beim Hotel Cafe Knaus, 
Seestraße 1 in Unteruhldingen an der Rezeption kostenlos ausgeliehen werden. 
 
Jahresausflug 
Vorgeschlagen wurde ein Ausflug nach Wangen im Allgäu im eigenen Auto oder mit dem Schiff 
nach Stein am Rhein mit Stadtführung oder ein Besuch des Rheinfalls Ende September / Anfang 
Oktober. 
 
Wanderbroschüre 
Die neue Wanderbroschüre ist sehr gut angekommen. Unser Verein schlägt vor, bei einer 
Neuauflage des Heftchens eine weitere Wanderung nach Überlingen und wieder auf anderer 
Strecke zurück mit aufzunehmen. 
Franz Eickhoff hat ein Konzept darüber bereits ausgearbeitet. Ausgangspunkt diesmal von der 
Birnau über Altbirnau und St.Leonhard zum Landungsplatz und auf Wanderwegen am See entlang 
wieder zurück. 
 
Radwanderbroschüre 
Bei der Vorstellung der Wanderbroschüre wurde bereits angesprochen, dass von der Tourist-
Information auch für unsere Radfahrer eine ähnliche Broschüre aufgelegt werden könnte. 
Es sollen familiengerechte Fahrradtouren am See und im Hinterland beschrieben werden, die von 
Uhldingen aus starten und auch wieder in Uhldingen ankommen. 
Unser Verein könnte sich vorstellen, bei der Streckenauswahl mitzuwirken und die 
Streckenbeschreibung zu erarbeiten. Der Fotoclub könnte aktuelles Bildmaterial beisteuern. 
Einige Streckenvorschläge wurden bei der TI bereits eingereicht. 
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Weltkulturerbe 
In den Workshops der Gemeinde haben die Bürger und Bürgerinnen die Möglichkeit, sich aktiv mit 
ihren Ideen für die Zukunft der gesamten Gemeinde einzubringen. Die Beiträge der Teilnehmer 
fließen in die weiteren Planungen der Planstatt Senner in einen gemeinsamen Masterplan für 
Uhldingen-Mühlhofen ein. 
Es fanden bereits drei Workshops und drei Maienspaziergänge in den Ortsteilen statt, bei denen 
die Bürger und unsere Mitglieder sich aktiv beteiligen konnten. 
 
 
Lärmaktionsplan der Gemeinde Uhldingen-Mühlhofen 
Der Gemeinderat hat in seiner Sitzung am 27.07.2011 die Aufstellung eines Lärmaktionsplans 
beschlossen. Im Rahmen der frühzeitigen Bürgerbeteiligung haben wir vom Verein aus Anregungen 
vorgebracht. 
Dabei geht es vor allem um Geschwindigkeitsreduzierungen auf der B31 auf 70 km/h und in den 
engsten Ortslagen auf 30 km/h sowie um Einrichtung ständiger Überwachungsanlagen. 
In Unteruhldingen bei der L201 sollten die Verkehrszahlen aus den Sommermonaten der 
Lärmberechnung zu Grunde gelegt werden. 
 

 

TOP 8 
Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 
 
Die Spieleinrichtungen auf dem Spielplatz bei den Pfahlbauten sollten dringend neu gestrichen 
werden, der Verein könnte hier tätig werden, mit der Gemeinde abklären. 
 

Die Buswartehäuschen in Unteruhldingen, beim Sportplatz in Oberuhldingen sowie an der Birnau 
sind nicht sehr ansprechend. Die Erneuerung könnte beim Weltkulturerbeprozess mit vorgesehen 
werden. 
 

Herr Bürgermeister Lamm bedankte sich für die geleistete Arbeit des Vereins, die Beteiligung bei 
der Gemeindeputzte, Ausbau des Felsenkellers und die Betreuung der Boulebahn. 
Ab den Pfingstferien soll der Pavillon des Weltkulturerbes begehbar sein. 
Es sollen Ortsbegehungen im Rahmen des Weltkulturerbes in den einzelnen Ortsteilen mit 
Bürgerbeteiligung durchgeführt werden. 
Für den Lärmaktionsplan sollen in der Hauptsaison die Geschwindigkeitsmessungen vermehrt 
durchgeführt werden. In Mühlhofen wird wahrscheinlich eine Geschwindigkeit von 40 km/h 
eingeführt. In Unteruhldingen soll beim Landratsamt eine Geschwindigkeitsreduzierung beantragt 
werden. 
Die Gestaltung des Strandbades soll in die Planung  vom Weltkulturerbe miteinbezogen werden. 
Am Parkplatz zum See soll die Unterführung besser beleuchtet und die Beschilderung verbessert 
werden. 
 
Frau Biesinger bringt vor, dass die Vorfahrtsstriche an den Einmündungen in den 30 km Zonen 
erneuert werden sollten.  
Dieses wäre eine sehr wichtige Maßnahme, da die meisten Autofahrer die Rechts-vor-Links 
Regelung oft nicht beachten 
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Herr Hofrichter bringt vor, dass die Bänke im Strandbad abends gerne versetzt werden. Sie sollten 
morgens von den Gärtnern wieder an den ursprünglichen Platz gestellt werden. 
 
Frau Blumenstein schlägt deshalb vor, dass 4 neue Bänke aufgestellt werden sollten. 
Man einigte sich darauf, dass die Gemeinde 4 Bänke anschafft und der Verein davon 2 Bänke 
spendiert. 
 

Zum Schluss bedankte sich H.Schön für die Teilnahme an der Sitzung und für die Unterstützung des  
Vereins und wünschte allen einen guten Nachhauseweg. 
 

Der offizielle Teil der Versammlung wurde gegen 21:30 Uhr beendet. 
 
 
Uhldingen-Mühlhofen, 27. März 2012 

 
1. Vorsitzender   Schriftführerin 
 
 
 
 
Helmut Schön    Elsa Hager 


